

**ANALISIS TEKS EKSPLANASI BERDASARKAN STRUKTUR DAN KAIDAH
KEBAHASAAN PADA BERITA ONLINE LAMPUNG POST
EDISI AGUSTUS 2023**

Irsa Widiyawati¹, Sudarmaji², Nani Angraini³

¹²³STKIP PGRI Bandar Lampung

Email: Irsawidiyawati15@gmail.com¹, sudarmajiastri21@gmail.com²,
anggraininani767@gmail.com³

Abstrak: Teks Eksplanasi merupakan teks yang berhubungan dengan fenomena alam, sosial dan budaya yang mengenai teks eksplanasi, penulis melakukan penelitian yang berjudul Analisis Struktur dan Kaidah Kebahasaan Teks Eksplanasi dalam Berita Online Lampung Post, adapun tujuan dari penelitian ini: (1) Mendeskripsikan struktur teks eksplanasi yang terdapat pada berita online Lampung Post. (2) Mendeskripsikan kaidah teks eksplanasi yang terdapat pada berita online Lampung Post. Subjek penelitian ini adalah Lampung Post dan objeknya adalah Struktur dan Kaidah Kebahasaan Teks Eksplanasi. Pendekatan dalam penelitian ini menggunakan Pendekatan Kualitatif. Hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa Teks yang penulis yaitu analisis teks eksplanasi berdasarkan struktur dan kaidah kebahasaan pada berita online edisi Agustus 2023.

Kata kunci: Teks Ekplanasi, Struktur Teks, Kaidah Kebahasaan Teks, Berita Online

***Abstract:** Explanatory texts are texts related to natural, social and cultural phenomena regarding explanatory texts. The author conducted research entitled Analysis of the Structure and Linguistic Rules of Explanatory Texts in Lampung Post Online News. The objectives of this research are: (1) Describe the structure of explanatory texts. found in the Lampung Post online news. (2) Describe the rules of explanatory text contained in the Lampung Post online news. The subject of this research is Lampung Post and the object is the structure and language rules of explanatory text. The approach in this research uses a qualitative approach. The results of this research can be concluded that the author's text is an analysis of explanatory text based on the structure and linguistic rules in the August 2023 edition of online news.*

***Keywords:** Explanatory Text, Text Structure, Text Language Rules, Online News*

PENDAHULUAN

Bahasa terdiri dari kalimat yang membentuk sebuah teks. Teks merupakan satuan bahasa yang digunakan ungkapan suatu kegiatan sosial baik secara lisan maupun tulis dengan struktur berpikir yang lengkap dalam suatu rangkaian kata. Berdasarkan sudut pandang penceritaannya, teks dikelompokkan menjadi teks jenis sastra dan nonsastra.

Teks yang berjenis sastra dikelompokkan ke dalam jenis cerita. Sedangkan teks yang berjenis nonsastra dibedakan menjadi jenis faktual dan jenis tanggapan. Salah satu jenis teks tanggapan yaitu teks eksplanasi. Teks eksplanasi merupakan teks yang menjelaskan suatu proses atau peristiwa tentang asal-usul, proses, atau perkembangan suatu fenomena, mungkin berupa peristiwa alam, sosial, atau budaya yang memaparkan suatu peristiwa. Sementara itu teks eksplanasi merupakan teks yang menjelaskan proses dan alasan sesuatu di dunia terjadi. Teks eksplanasi memiliki struktur dan kaidah kebahasaan yang menjadi ciri khas teks tersebut. Kaidah kebahasaan yang menandai teks eksplanasi di antaranya penunjuk dalam suatu keterangan waktu, penunjuk

keterangan cara, konjungsi kronologis, dan kata tunjuk. Konjungsi kausalitas, antara lain, sebab, karena, oleh sebab itu, oleh karena itu, sehingga. Sementara konjungsi kronologis, seperti kemudian, lalu, setelah itu, pada akhirnya. Teks eksplanasi ini juga menggambarkan satu atau lebih peristiwa yang melibatkan kausalitas dalam proses peristiwa dan fenomena yang terjadi di kehidupan sehari-hari.

Begitu banyak fenomena alam yang terjadi di Indonesia yang disajikan berupa berita melalui beberapa media seperti koran, majalah, berita langsung ataupun berita online, penulis meneliti teks eksplanasi atau teks yang berhubungan dengan fenomena alam di dalam berita online khususnya pada Lampung Post, penulis mengambil berita dari online karena begitu banyak kejadian yang terjadi setiap harinya mengenai fenomena alam yang terjadi di Indonesia, penulis mengambil satu berita online yaitu Lampung Post karena berita yang ada di dalam Lampung Post selalu berita yang aktual dan berita yang diambil diseluruh daerah yang ada di Indonesia secara lengkap. Berdasarkan observasi awal penulis membaca berita online penulis menemukan beberapa berita mengenai kejadian atau fenomena alam yang tergolong sebagai teks eksplanasi, penulis berpikir bahwa berita yang termasuk ke dalam teks eksplanasi yang ada di berita online ini bisa untuk menganalisis dalam sebuah teks eksplanasi.

Adapun kelebihan dan kelemahan tersebut antara lain kelebihannya yaitu pada deretan penjelas karena menerangkan proses terjadinya secara jelas dan karena terdapat deretan penjelas secara rinci dan ada interpretasi yaitu penutup membaca lebih mudah memahami karena paparannya detail, mempelajari tentang bencana alam, terdapat deretan penjelas secara rinci karena menerangkan proses terjadinya secara detail. Kelemahannya hanya membahas tentang peristiwa alam saja kadang dari sisi, menjelaskan 1 buah objek dan strukturnya terbatas.

Kesulitan yang dialami dalam analisis sebuah teks eksplanasi adalah struktur dan kaidahnya pada berita online Lampung Post, hal ini Lampung Post sangat sulit dalam menganalisis teks eksplanasi dengan struktur dan keahsaannya pada berita online, maka Lampung Post hanya memahami ide pokoknya saja, tetapi belum bisa mengembangkan ide tersebut ke dalam bentuk gagasan yang lebih kompleks dan minimnya pembedaharannya kata yang dikuasainya, sehingga teks eksplanasi tidak sesuai dengan struktur dan kaidah keahasaan teks eksplanasi. Permasalahan lainnya yang menyebabkan rendahnya dalam menganalisis dalam teks eksplanasi yaitu struktur dan kaidah keahsaannya. Beberapa kesalahan-kesalahan yang dilakukan oleh Lampung Post dalam menganalisis teks eksplanasi tersebut akan berdampak pada hasil menganalisis teks eksplanasi tersebut. Dampak permasalahan dalam menganalisis teks eksplanasi sangat sulit dengan struktur dan keahsaannya pada berita online Lampung Post. Penulis memilih judul tersebut karena memiliki fenomena yang berisi teks eksplanasi serta tulisan dengan struktur, kaidah keahasaan, dan keterbacaan yang sesuai dengan teks eksplanasi dalam berita online Lampung Post.

METODE

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Penelitian kualitatif ini dimaksud untuk menguraikan, mendeskripsikan dan

memaparkan data tentang analisis teks eksplanasi berdasarkan struktur dan kaidah kebahasaan pada berita online lampung post edisi agustus 2023. Data-data yang dikemukakan berbentuk kalimat dan bukan bentuk angka-angka.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan hasil analisis data dapat di ketahui bahwa teks eksplanasi merupakan Teks eksplanasi merupakan teks yang menerangkan atau menjelaskan mengenai fenomena alam maupun sosial yang terdapat struktur teks, struktur tersebut meliputi, pernyataan umum, deretan penjelas dan interprestasi. Teks ini juga menjelaskan tentang proses yang berhubungan dengan fenomena alam, sosial, ilmu pengetahuan dan budaya. Teks eksplanasi bertujuan tentang fenomen- fenomena yang terjadi.

Struktur teks esplanasi didalamnya terdapat fenomena dan penjelasan proses kejadiannya secara sistematis, sesuai yang disampaikan oleh Khosasih (2017:180) struktur teks esplanasi dibentuk oleh bagian-bagian berikut.

a. Identifikasi fenomena (Phenomenon identification), mengidentifikasi sesuatu yang akan diterangkan.

b. Penggambaran rangkaian kejadian (explanation sequence), memerinci proses kejadian yang relevan dengan fenomena yang diterangkan sebagai pertanyaan atas bagaimana atau mmengapa.

1) Rincian yang berpola atas pertanyaan "bagaimana" akan melahrkan uraian yang tersusun secara kronologis ataupun gradual. Dalam hal ini fase-fase kejadiannya disusun berdasarkan urutan waktu.

2) Rincian yang berpola atas pertanyaan "mengapa" akan melahirkan uraian yang tersusun secara kausalitas. Dalam hal ini fase-fase kejadiannya disusun berdasarkan hubungan sebab akibat.

c. Ulasan (review), berupa komentar atau penilaian tentang konsekuensi atas kejadian yang dipaparkan sebelumnya.

Kaidah kebahasaan yang menandai teks eksplanasi tidak jauh berbeda dengan fitur ataupun kaidah kebahasaan waktu dan konjungsinya. Teks eksplanasi seperti yang disampaikan oleh Khosasih (2017:180) banyaknya menggunakan kata petunjuk keterangan waktu dan ddengan keterangan bermakna cara.

a. Petunjuk keterangan waktu, misalnya beberapa saat, segera setelah, pada tanggal, sebelumnya. Di samping itu, kata penunjuk keterangan yang mungkin digunakan adalah selagi, ketika,ketika itu, pada masa lalu, bertahun-tahun, selama, dalam masa sekarang.

b. Penunjuk keterangan cara, misalnya, sangat ketat, dengan tertib dan tenang, penuh haru, melalui surat kabar, sedikit demi sedikit, sebaik- baiknya, dengan jalan yang benar. Teks Eksplanasi dapat juga ditandai oleh penggunaan konjungsi atau kata penghubung yang bermakna kronologis, seperti kemudian, lalu, setelah itu, pada akhirnya. Apabila teks itu disusun secara kausalitas, konjungsi yang digunakan antara lain, sebab, karena, oleh sebab itu.

Adapun berkenaan dengan kata ganti yang digunakannya, teks eksplanasi langsung merujuk pada jenis fenomena yang dijelaskannya, yang bukan berupa persona. Kata ganti yang digunakan untuk fenomenanya itu berupa kata unjuk itu, ini, tersebut dan bukan ganti orang, seperti ia, dia, mereka.

Penelitian ini terkait dengan analisis teks eksplanasi berdasarkan struktur dan kaidah kebahasaan pada berita online lampung post edisi agustus 2023 yang ditinjau dari struktur dan kaidah kebahasaan yang dijadikan fokus penelitian. Data yang dibahas adalah struktur dan kaidah kebahasaan teks eksplanasi pada berita online lampung post edisi agustus 2023. Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan maka ditemukan beberapa struktur teks eksplanasi yang terdapat dalam berita online lampung post edisi agustus 2023. Data yang ada merupakan data yang di dapatkan dari beberapa berita online lampung post. Berikut ini disajikan data yang telah diperoleh dari struktur teks eksplanasi pada berita online lampung post edisi agustus 2023.

Berdasarkan struktur teks eksplanasi dalam berita online lampung post pada data penulis sebagai berikut:

Tabel 1. Tanggal 2 Agustus 2023
Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

No. Kode	Kutipan Data	Bagian- Bagian	Penjelasan
04	DINAS Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Kabupaten Lampung Utara (Lampura) mencatat dua kebakaran di wilayah setempat, Senin (31/7) malam. Amukan api menghancurkan bangunan ruko dan rumah berikut isinya.	Identifikasi Fenomena	Fenomena yang terjadi adalah mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.
05	Terbakarnya koperasi usaha bersama di Desa Trimo dadi diduga akibat korsleting listrik (arus pendek). Musibah itu menyebabkan setidaknya tiga kios yang berjejer dekat pasar desa habis terbakar. Kejadian itu diketahui mendekati waktu magrib atau sekitar pukul 17.45 WIB. Tidak ada korban jiwa dari dua lokasi kejadian kebakar-an. Namun kerugian ditaksir ratusan juta rupiah. "Koperasi usaha bersama terletak di daerah pasar desa. Saat ini keadaannya 3 kios telah hangus terbakar," ujar Camat Abung Selatan, Dedi Irawan.	Rangkaian kejadian	Penyebab atau persoalan utama diduga akibat korsleting listrik (arus pendek). Musibah itu menyebabkan setidaknya tiga kios yang berjejer dekat pasar desa habis terbakar.
06	"Atas dua kejadian itu, kami mengimbau masyarakat dapat berjaga-jaga. Bila perlu sediakan alat pemadam keba-	Ulasan	DPKP mengimbau masyarakat dapat berjaga-jaga. Bila perlu sediakan

	<p>karan ringan (APAR), sehingga bila terdapat titik api bisa langsung dipadamkan," kata Sekretaris Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Lampura, Sari Husin, Selasa (1/8)</p>		<p>alat pemadam kebakaran ringan (APAR), sehingga bila terdapat titik api bisa langsung dipadamkan</p>
--	---	--	--

Analisis struktur teks eksplanasi lampung post di tanggal 2 Agustus 2023:

Berita yang diambil sebagai teks eksplanasi mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

Berita yang diambil sebagai teks eksplanasi mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara, memiliki struktur teks yaitu Identifikasi fenomena dan penggambaran kejadian, ulasan. Berdasarkan kutipan 04 pada teks eksplanasi ini terdapat identifikasi fenomena ataupun sesuatu yang diterangkan. Fenomena yang terjadi. terdapat data sebagai berikut:

Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Kabupaten Lampung Utara (Lampura) mencatat dua kebakaran di wilayah setempat, Senin (31/7) malam. Amukan api menghancurkan bangunan ruko dan rumah berikut isinya.

Berdasarkan data tersebut terdapat identifikasi fenomena. Terdapat suatu hal yang diterangkan yang akan menjadi topik pembahasan. Pada kutipan data tersebut menunjukkan bahwa sesuatu yang diterangkan mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara

Paragraf kedua pada kutipan data 05 teks eksplanasi ini terdapat penggambaran kejadian. Alasan ataupun mengapa hal tersebut bisa terjadi. Penggambaran peristiwa terdapat pada data sebagai berikut:

Terbakarnya koperasi Rangkaian usaha bersama di Desa kejadian Trimodadi diduga akibat korsleting listrik (arus pendek). Musibah itu menyebabkan setidaknya tiga kios yang berjejer dekat pasar desa habis terbakar. Kejadian itu diketahui mendekati waktu magrib atau sekitar pukul 17.45 WIB. Tidak ada korban jiwa dari dua lokasi kejadian kebakaran. Namun kerugian ditaksir ratusan juta rupiah. "Koperasi usaha bersama terletak di daerah pasar desa. Saat ini keadaannya 3 kios telah hangus terbakar," ujar Camat Abung Selatan, Dedi Irawan.

Paragraf terakhir pada kutipan data 06 teks eksplanasi ini terdapat ulasan atau komentar. Berupa komentar ataupun penilaian tentang konsekuensi atas kejadian yang dipaparkan. Ulasan ataupun komentaris ini terdapat pada data sebagai berikut:

"Atas dua kejadian itu, kami mengimbau masyarakat dapat berjaga-jaga. Bila perlu sediakan alat pemadam keba-karan ringan (APAR), sehingga bila terdapat titik api bisa langsung dipadamkan," kata Sekretaris Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Lampura, Sari Husin, Selasa (1/8).

Berdasarkan data tersebut terdapat ualan ataupun komentar mengenai hal yang sudah dijelaskan. Berupa komentar mengenai hal yang sudah di terangkan. Ulasan atau komentar yang diapat yaitu Atas dua kejadian itu, kami mengimbau masyarakat dapat berjaga-jaga. Bila perlu sediakan alat pemadam kebakaran ringan (APAR), sehingga bila terdapat titik api bisa langsung dipadamkan," kata Sekretaris Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Lampura, Sari Husin

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan maka ditemukan beberapa kaidah kebahasaan teks eksplanasi yang terdapat dalam berita online lampung post edisi agustus 2023. Data yang ada merupakan data yang di dapatkan dari beberapa berita online lampung post. Berikut ini disajikan data yang telah diperoleh dari kaidah kebahasaan teks eksplanasi pada berita online lampung post edisi agustus 2023.

Berdasarkan kaidah kebahasaan teks eksplanasi dalam berita online lampung post data yang penulis dapat sebagai berikut:

Tabel 2. Tanggal 2 Agustus 2023

Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempat di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

No. Kode	Kutipan Data	Kaidah Kebahasaan	
		Keterangan Waktu	Keterangan Cara
002	Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Kabupaten Lampung Utara (Lampura) mencatat dua ke-bakaran di wilayah setempat, Senin (31/7) malam.	✓	
003	Kejadian itu diketahui mendekati waktu magrib atau sekitar pukul 17.45 WIB	✓	
004	"kata Sekretaris Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP)	✓	

	Lampura, Sari Husin, Selasa (1/8)”		
--	---------------------------------------	--	--

Analisis kaidah kebahasaan teks eksplanasi lampung post di tanggal 2 Agustus 2023:

Teks esplanasi mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempa di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara. Pada teks Eksplanasi ini memiliki salah satu kaidah kebahasaan, yaitu keterangan waktu akan tetapi tidak memiliki kaidah kebahasaan petunjuk keterangan cara. petunjuk keterangan waktu tersebut terdapat dalam kutipan data 002, dengan data sebagai berikut:

“Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempa di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara”

Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP)

Kabupaten Lampung Utara (Lampura) mencatat dua ke-bakaran di wilayah setempat, Senin (31/7) malam.

Berdasarkan data yang dikutip tersebut memiliki kaidah kebahasaan. Kaidah Kebahasaan yang dimaksud adalah petunjuk keterangan waktu. Pada data tersebut memiliki keterangan mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempa di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

kutipan data 003, dengan data sebagai berikut:

Kejadian itu diketahui mendekati waktu magrib atau sekitar pukul 17.45 WIB

Berdasarkan data yang dikutip tersebut memiliki kaidah kebahasaan. Kaidah Kebahasaan yang dimaksud adalah petunjuk keterangan waktu. Pada data tersebut memiliki keterangan mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempa di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

kutipan data 004, dengan data sebagai berikut:

"kata Sekretaris Dinas Pemadam Kebakaran dan Penyelamatan (DPKP) Lampura, Sari Husin, Selasa (1/8) "

Berdasarkan data yang dikutip tersebut memiliki kaidah kebahasaan. Kaidah Kebahasaan yang dimaksud adalah petunjuk keterangan waktu. Pada data tersebut

memiliki keterangan mengenai Kebakaran yang menghancurkan 2 wilayah setempa di Kecamatan Hulu Sungkai, Lampung Utara.

SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan mengenai struktur dan kaidah kebahasaan teks eksplanasi yang terdapat pada berita online lampung post edisi agustus 2023 dapat disimpulkan sebagai berikut.

- 1) Struktur Teks Eksplanasi Pada Berita Online Lampung Post.
Struktur yang terdapat pada teks eksplanasi berita online di Lampung post mempunyai struktur yaitu identifikasi fenomena, rangkaian kejadian, dan ulasan, yang sesuai pada teks eksplanasi berita online lampung post, mempunyai struktur meskipun tidak semua berita memiliki struktur yang lengkap. Beberapa berita pada struktur teks eksplanasi tidak semuanya ada sturkturnya, didalam berita Lampung Post pada tanggal 13 dan 17 Agustus 2023 tidak mempunyai struktur tersebut.
- 2) Kaidah Kebahasaan Teks Eksplanasi Pada Berita Online Lampung Post.
Kaidah Kebahaasan yang terdapat pada teks eksplanasi berita online di Lampung post mempunyai kaidah kebahasaan yaitu keterangan waktu dan keterangan cara yang sesuai pada teks eksplanasi berita online Lampung Post yang mempunyai kaidah kebahasaan meskipun tidak semua berita memiliki kaidah kebahasaan yang lengkap. Beberapa berita pada kaidah kebahasaan teks eksplanasi tidak semuanya ada kaidah kebahasaan, seperti pada tanggal 01-31 Agusutus 2023 memiliki keterangan waktu sedangkan di keterangan cara di tanggal 01-31 Agustus 2023 tidak memiliki keterangan cara, dan di tanggal 13 dan 17 Agustus 2023 tidak ada kedua-duanya yaitu keterangan waktu dan keterangan cara.

DAFTAR PUSTAKA

- Chaer, Abdul. (2010). Bahasa Jumalisti. Jakarta: Renika Cipta.
- Elsan Nasrillah, Engkos Kosasih (2019). *Jurnal Pendidikan, Kebahasaa, Dan Kesustraan Indonesia* 3 (1) 68-73
- Elvinaro Ardianto, Lukiati Komala dan Siti Karlinah. 2012. *Komunikasi Massa*, Bandung: Simbiosia Rekatama Media.
- Hidayatullah, Arief. (2011). Menulis Inspirasi. Yogyakarta: Buku Litera.
- Informasi Politik pada Partisipasi Politik Masyarakat. *Jurnal Administrasi Publik (Public Administration Journal)*, 6(2), 123-136.
- Kosasih (2013). *Mandiri Mengasah Kemampuan Diri Bahasa Indonesia untuk SMP/MTS Kelas VIII* Jakarta: Erlangga.
- Kosasih. (2014). *Jenis Jenis Teks*. Bandung: YRAMA WIDYA.
- Kosasih, E. (2016). *Jenis-jenis Teks: Analisis Fungsi, Struktur, dan Kaidah serta Langkah Penulisannya*. Bandung: Yrama Widya.
- Kosasih, E. (2017). *Jenis-jenis Teks: Analisis Fungsi, Struktur, dan Kaidah serta Langkah Penulisannya*. Bandung: Yrama Widya.
- Kosasih, (2019). *Jenis-Jenis Teks*. Bandung: Yrama Widya.

- Lexy J. Moleong. (2002). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosda Karya.
- Mahsun. (2014) *Teks Pembelajaran Bahasa Indonesia Kurikulum 2013*. Jakarta: PT RAJA GrafindoPersada.
- Mahsun. 2014. *Teks dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia Kurikulum 2013*. Jakarta: RajawaliPers.
- Mulyadi, Yadi. Dkk. (2017). *Buku Teks Pendamping Bahasa Indonesia Kaidah kebahasaan teks ekspansi*. Bandung: YRAMA WIDYA.
- Murtiani, A., dkk. (2016). *Pedoman Umum Ejaan Bahasa Indonesia*. Yogyakarta: Araska.
- Murtiani, A., dkk. (2016). *Pedoman Umum Ejaan Bahasa Indonesia*. Yogyakarta: Araska.
- Murtiani, A., dkk. (2016). *Pedoman Umum Ejaan Bahasa Indonesia kata morfem*. Yogyakarta: Araska.
- Miles, M.B & Huberman A.M. 1984, Analisis Data Kualitatif. Terjemahan oleh Tjetjep Rohendi Rohidi. 1992. Jakarta: Penerbit Universitas Indonesia.
- Oramahi, Hasan Asy'ari, (2012). *Juralistik Radio Kiat Menulis Berita Radio*. Penerbit Erlangga.
- Prastowo, A. (2015). *Panduan Kreatif Membuat Bahan Ajar Inovatif*. Yogyakarta: Diva Press.
- Priyatni. 2014. *Desain Pembelajaran Bahasa Indonesias Dalam Kurikulum 2013*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Priyatni & Andyani. 2016. *Bahasa dan Sastra Indonesia SMA/MA/SMK/MAK*. Jakarta Timur: Bailmu.
- Rahman, T. (2017). *Teks Dalam Kajian Struktur Dan Kebahasaan*. Semarang: Pilar Nusantara.
- Restuti. (2013). *Mandiri Bahasa Indonesia*. Jakarta: Erlangga.
- Romli, Asep Syamsul M. (2005). *Juralistik Praktis Untuk Pemula Edisi Revisi*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Setyaningsih dan Meita Sandra Santhi. 2016. *Bahasa Indonesia Mata Pelajaran Wajib*. Jakarta: PT Intan Pariwara.
- Sugiono. 2015. *Metode Peneitian Pendidikan (Pendekatan Kualitatif Dan R dan D)* Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono. (2019). *Analisis Data* . Bandung: ALFABETA.
- Suherli, dkk. (2017). *Buku Bahasa Indonesia SMA/MA/SMK/MAK Kelas IX*. Jakarta: Penerbit Yrama Widya.
- Suryana. 2015. *Analisis Buku Bahasa Indonesia*. Bandung: Pustaka Setia.

